APPENDICE 1

LA DEMANDE DE MAIN-DŒUVRE

RAPPORT PRÉPARÉ PAR LE PROFESSEUR WM. C. HOOD

A. Introduction

1. La façon de poser le problème

Dans le présent texte, je vais parler des aspects de la demande de main-d'œuvre, sans tenir compte de ceux qui sont associés à chacune des saisons. Tout particulièrement, l'attention sera centralisée sur les changements dans la demande de main-d'œuvre, par rapport à la progression du cycle des affaires et aux éléments qui exercent une influence sur un intervalle plus étendu que la période ordinaire du cycle des affaires.

Depuis la fin de la guerre, l'économie canadienne a passé à travers trois cycles complets, une partie d'un quatrième, en allant, dans ce dernier cas, d'un point inférieur à un autre. Pour autant que les divers indices de l'activité économique n'atteignent pas leurs tournants de façon simultanée, la date précise des tournants dans l'activité économique doit de toute nécessité être, dans une certaine mesure, arbitraire. Sans débattre ici la question, je considérerai les tournants dans l'activité économique comme étant ceux qui sont indiqués au tableau 1.

TABLEAU I

Tournants d'après-guerre dans l'activité économique au Canada

Année	Trimestre	Mois	Nature du tournant
1946	Premier	Février	Période creuse
1948	Quatrième	Octobre	Sommet
1949	Troisième	Septembre	Période creuse
1953	Deuxième	Avril	Sommet
1954	Deuxième	Juin	Période creuse
1957	Deuxième	Avril	Sommet
1958	Deuxième	Avril	Période creuse
1960	Deuxième	Avril	Sommet

Ces cycles de l'activité économique apparaissent au graphique 1 qui illustre les changements dans l'indice de la production industrielle adapté aux variations saisonnières. Dans cette catégorie particulière, les hauts et les bas ne coïncident pas précisément avec ceux qui sont indiqués au tableau 1 car ces derniers ont été choisis au moyen de références à plusieurs catégories. Quoi qu'il en soit, les cycles sont apparents.

Plusieurs points sont à remarquer dans ce graphique.

- 1. Nous sommes dans la phase de contraction du présent cycle. C'est un fait de grande importance dans l'analyse de la demande actuelle de main-d'œuvre;
- 2. La période la plus récente d'expansion a été plus brève que celle qui l'a précédée immédiatement laquelle, à son tour, a été moins longue que la précédente. En outre, la dernière expansion a apporté un relèvement relativement moins grand dans l'indice que ne l'avait fait l'expansion précédente. De même, les trois dernières périodes de contraction ont indiqué, de façon progressive, un ralentissement plus